# INFORME DE GESTION FUNDACION PASTORAL SOCIAL DESDE MAYO A DICIEMBRE DE 2023

Marzo 12 de 2024

Un saludo muy especial a la junta directiva, presidida por Monseñor Hugo Alberto Torres Marín. Como delegado Arzobispal de pastoral social y representante legal de la fundación he preparado este informe con la clara finalidad de mantener a esta junta directiva al día del que hacer de la pastoral social, labor necesaria en la vida de la Iglesia particular para expresar concretamente la caridad desde los valores del Reino, especialmente con los más pobres y olvidados de nuestra sociedad.

El 6 de diciembre pasado presenté un informe de gestión de mayo a noviembre de 2023, donde la junta me pidió más cifras en la gestión, quiero en este informe tratar de hacerlo; Recuerden que a petición de la misma agencia cooperadora MISEREOR, en distintas ocasiones ha sugerido que las juntas directivas sean más operativas y ayuden de verdad también en la dinamización de los proyectos, los hemos citado hoy, al terminar el proyecto de pastoral rural y de la tierra 226 – 012 – 1023 Z G, del trienio 2021 – 2023, de cooperación con esta agencia alemana, quiero manifestarles que hemos hecho todo lo posible por ejecutar el proyecto, con la ayuda de un muy buen equipo de planta, que por ser tan estable, ha ayudado a que las actividades se realicen exitosamente y cumplamos en su mayoría los objetivos y metas.

## Área administrativa:

Hay un equipo humano de buen espíritu de servicio, enfocados la mayoría en la pastoral rural y de la tierra, pero que nos estamos abriendo a las demás áreas de la pastoral social; todas son personas de la región del occidente Antioqueño, han participado de los distintos procesos años atrás.

Durante este periodo del 2023, la fundación pastoral social ha tenido a su servicio:

Director ejecutivo 1

Coordinadores 2

1 en participación ciudadana

1 en agroecología

Auxiliar contable y secretario 1

Contadora 1

Revisor fiscal 1

Promotores en agroecología 4

Promotores en participación ciudadana 3

Conductor 1

Servicios de aseo y mantenimiento 1 (hasta el mes de julio)

Voluntarios 15

#### **Caritas diocesano:**

La pastoral social, durante el año 2023, con el aporte de la campaña de comunicación cristiana de bienes (12.268.080) y el banco de alimentos Saciar ha atendido a 60 familias de escasos recursos, con un mercado mensual que soluciona en algo la situación alimentaria de sus hogares, lo hemos podido gestionar para cada 15 días. También con el apoyo de algunos comerciantes de Santa Fe de Antioquia y un grupo significativo de voluntarios, se ha podido atender en 3 ocasiones durante el año, a 16 habitantes de calle y grupos de migrantes de paso (27 adultos, 62 jóvenes y 27 niños) con un día de encuentro, donde se les ha ofrecido un espacio para su cuidado personal, alimentación y descanso. Estamos generando, con las entidades eclesiásticas (parroquias, Fundepaz, CBA, seminario, comunidades religiosas) nuestro propio banco de alimentos, para que podamos llegar a más familias no solo de Santa Fe de Antioquia sino de otros lugares de la Arquidiócesis, dando raciones, ordenadamente, aprovechándolas de verdad.

#### Pastoral rural y de la tierra:

Hemos acompañando, durante 3 años, a 312 familias campesinas de veredas en los municipios de Anza (2), Caicedo (2), Liborina (3), Cañasgordas (6), Frontino (2), Dabeiba (6), Uramita (9), Sabanalarga (1) son 31 comunidades rurales que han aprendiendo a tener una parcela auto sostenible con una alimentación gradual, limpia, siquiera con 5 productos y a organizarse comunitariamente.

Mediante las escuelas: CAPROCAM e INPOLCAM, y una experiencia de APICULTURA, un buen grupo de promotores solidarios han recibido formación en las áreas de agroecología y participación ciudadana, ayudándoles a su liderazgo en la comunidad y a replicar lo aprendido a las demás familias.

Hemos logrado que la agencia cooperadora amplíe el tiempo de ejecución del proyecto hasta marzo del año 2024, debido a varias situaciones que han atrasado las actividades y todavía hay recursos significativos por ejecutar.

En este periodo de 2023 también nos enfrentamos al reto de la evaluación externa de dos proyectos anteriores y éste que estamos terminando; escogimos a don William Velásquez como evaluador y sus conclusiones han servido también para re direccionar el proyecto, aunque en algunos datos no estuvo tan benévolo con la fundación. También al reto de dos auditorías con la firma Aprai escogida por Misereor para hacer seguimiento de los recursos y actividades, gracias a Dios hemos podido responder con diligencia. Ahora venimos pensando, al terminar este proyecto, que varias de las comunidades nos lo reciban y puedan continuarlo ellas mismas en compañía con sus alcaldía y parroquias, otras permanecerán en el que iniciaremos, con la ayuda de Dios en el mes de abril del 2024, porque hemos podido gestionar con la Continental Zigin y Adveniat el recurso del 30% y la ampliación del tiempo nos ha favorecido para poder decirle a Misereor que ya tenemos ese porcentaje y ellos nos cooperaran con el 70% de los recuros para ejecutar el proyecto 2004 – 2027.

#### **Pastoral Minera**

En este sentido, es Monseñor Hugo Alberto Torres, quien preocupado por el tema ha tomado cartas en el asunto y le ha pedido al Pbro. Henry Johan David Usuga que vaya articulando un trabajo serio en el tema minero, la pastoral social tiene toda la disponibilidad de acompañar los procesos que surjan, articulándonos con el padre Henry pensamos en un encuentro con los párrocos de la zona de influencia minera y allí socializar lo que ha sido la pastoral minera y temas que podríamos trabajar juntos.

#### **Diálogos pastorales**

En este sentido, hemos participado en encuentros nacionales y regionales que iluminan el querer de una pastoral para la reconciliación y la paz, siguiendo las directrices de la Conferencia Episcopal Colombiana y con el horizonte social que tiene nuestro Arzobispo participamos en la decisión de una provincia eclesiástica para la paz, con agentes pastorales de las diócesis de Quibdó, Apartado y Santa Fe de Antioquia con quienes se pretende crear una red eclesial de protección de nuestros territorios.

#### Equidad de genero

La mujer ha sido gran protagonista de la labor social y caritativa de la Iglesia y en nuestros procesos Arquidiocesanos lo vamos reflejando, por eso resaltamos la labor de Sor Beatriz Isaza coordinadora en participación ciudadana, dos jóvenes en el equipo de promotores, nuestra contadora Marisol Rivera Gómez; también un grupo grande de promotoras solidarias (36) que se han echado al hombro el proyecto de pastoral rural en sus comunidades y con su liderazgo vienen promoviendo a otras

mujeres en el desarrollo comunitario y familiar; algunas de ellas, gracias a la formación recibida en INPOLCAM, participaron en las pasadas elecciones como candidatas a los concejos municipales (4), y vienen representando a la mujer en sus municipios en espacios políticos y sociales cada vez más significativos. En la vereda Murrapal de Uramita queda un grupo de mujeres formado para proyectos productivos.

#### <u>Infraestructura</u>

Hemos recibido en agosto del año 2022 una casa que es la nueva sede de la pastoral social, compartiendo espacios con el hogar juvenil campesino.

Se invirtió buen recurso económico adecuándola y en su mantenimiento, lo mismo que en labores sociales atendidas durante este tiempo con migrantes, habitantes de calle y familias pobres.

En el mes de febrero conseguimos, con el financiamiento de Misereor una nueva camioneta HILUX, doble cabina, 4x4, modelo 2023, cero kilómetros color gris metálico, para poder llegar a todas las comunidades, algunas muy lejanas y asi los procesos de la pastoral rural y de la tierra, han podido avanzando. Como también, se dinamizan otros aspectos de la pastoral social en general.

También está el recurso, por la venta de una casa en Urrao que está a la espera por trámites legales de rectificación de linderos del inmueble que aún sigue estancado en catastro departamental.

### Proyección para lo que falta del proyecto a marzo del año 2024

- Cierre del tercer y último año del proyecto de pastoral rural y de la tierra (Proyecto Misereor 226 012 1023 ZG, con cierre de la segunda auditoria 2023 en marzo de 2024, entrega de informes y apertura, del nuevo proyecto 2024 -2027).
- Gestionar nuevos proyectos con otras agencias cooperadoras nacionales e internacionales para trabajos sociales en los temas de migración, tema minero, equidad de género, drogadicción, etc.
- Continuar el proceso de cooperación con el banco de alimentos Saciar y ojalá con el Banco Arquidiocesano de alimentos de la Arquidiocesis de Medellín para atender, no solo a las familias pobres de Santa Fe, sino también a Migrantes y otras poblaciones vulnerables. Creación de nuestro propio banco de alimentos.
- Continuar el proceso legal de la venta de la casa en Urrao, que en este momento está en la rectificación de linderos por parte de catastro departamental, para poder entregar escrituras al comprador.
- Hacer del espacio entregado por la Arquidiocesis a la pastoral social, una casa de paso que preste el servicio a los más necesitados cuando lo

- requieran de ducha, descanso y alimentación, gestionando recursos para hacerlo de manera organizada y efectiva.
- Fortalecimiento de ASCAM, la asociación de campesinos de occidente, con un trabajo de acompañamiento y motivación para que no se extinga esta iniciativa.
- Motivar a la creación de cooperativas y otras asociaciones, para que nuestras comunidades, organizadas, puedan empoderarse de proyectos y emprendimientos en la región.
- Articularnos cada vez mejor con las Iglesias particulares, a nivel nacional y regional, para tener trabajos significativos en conjunto, en el pastoral de la reconciliación y la paz.
- Creación de los COPPAS (comités parroquiales de pastoral social) que articularan en la Arquidiocesis una pastoral social más dinámica, respondiendo así a las situaciones sociales de la región, cada vez más difíciles.
- Buscar la capitalización de la fundación para los aportes anuales y programas específicos, aportes de 10.000.000 anuales al proyecto Misereor y poder emprender obras en el mantenimiento de la casa: techos, pintura, enseres y otros que son de urgente necesidad.

Es preocupante la situación económica de la fundación pastoral social, si la junta directiva y todos en general no emprendemos con responsabilidad la captación de algunos recursos, podremos declararla como una fundación inviable en su sostenimiento, por eso nos reunimos para analizar esta situación y dar recomendaciones, porque, seguimos insistiendo que a pesar de los cambios sociales que ha traído a la región la minería, el micro tráfico, el establecimiento de grupos al margen de la ley, la corrupción y tantas otras situaciones. La Iglesia a través de la pastoral social hace un aporte muy significativo y bien acogido entre los campesinos especialmente, de presentar un tipo de ciudadano distinto en el área rural especialmente, a través de su formación y acompañamiento.

Es urgente que, entre todos, como junta directiva, busquemos la manera de seguir aportando a estos cambios que son posibles desde un trabajo constante y personalizado en nuestras comunidades.

Juan Mauricio García Rojas. Pbro.

Director y representante legal

Fundación pastoral social

Arquidiocesis de Santa Fe de Antioquia.

Marzo 12 de 2024.